



Q65168
Chancillería Copiapo, 13-1-1995

Redacción

Fig. 3

obituario e Apuntes para la Historia

Eduardo Naveas Echiburú

Por Oriel Alvarez G.



El recordado profesor Naveas Echiburú procedía de antiguas familias copiapinas y tierramarillanas. Estudió en Copiapo y en la capital prosiguió en la Universidad de Chile, en 1942 se tituló profesor de Historia y Geografía. Su memoria versó sobre "La Legislación y los Juicios de Imprenta de Chile".

En el desarrollo de su eficiente carrera profesional se desempeñó como maestro en la recordada Escuela Normal "Rómulo J. Peña", en el Liceo de Niñas "Mercedes Fritis Mackenney" y el Liceo "José A. Carvajal", en este último, tradicional plantel educacional, fue designado vicerrector y rector subrogante en varias oportunidades.

El recordado profesor Naveas Echiburú en tres docencias de labor docente trasmitió su amplio y documentado acervo de conocimientos a varias generaciones de educandos de la región, quienes lo recuerdan con cariño y reconocimiento.

Realizó interesantes investigaciones históricas, dictó numerosas conferencias públicas en conmemoraciones de efemérides regionales y nacionales. También las hizo en colegios y en el Rotary Club, del cual era un connotado miembro. Fue un charlista documentado y ameno.

Recibió de las autoridades regionales merecidas distinciones por su destacada labor docente y difusión de nuestra historia.

En 1956, se realizó en la ciudad de Copiapo el primer Seminario de Problemas Regionales, auspiciado por la Universidad de Chile y la Municipalidad copiapina, dirigida entonces por el dinámico alcalde y profesor Orlando Poblete González. En esta oportunidad el maes-

tro Naveas Echiburú entregó un completo proyecto para la creación de un museo regional en esta ciudad. Esta oportuna propuesta que él preconizara diecisiete años antes, fue feliz realidad el 8 de diciembre de 1973. En esa oportunidad, para su concretización se contó con su decidido y entusiasta apoyo y colaboración, participando en el consejo directivo que presidió el entonces coronel y prefecto de Carabineros, René Peri Fagerstrom. Como el resto de los miembros del citado consejo, él aportó su experiencia y valiosas sugerencias.

Posesía una valiosa biblioteca de consulta, su viuda y colega Elena Azócar, en generoso y ejemplar gesto e interpretando posteros deseos de su esposo y junto a valiosos muebles, los donó al Museo Regional de Atacama, donde estudiosos y turistas los pueden consultar y admirar.

Hace algún tiempo su viuda, Elena Azócar, de ascendiente vasco, no desmayó ante promesas incumplidas y largas tramitaciones, gracias a su tenaz y el apoyo del Rotary Club, en 1990 pudo editar el interesante libro "Recuerdos y Vivencias de Copiapo", escrito por su esposo. Ella hizo entonces prolífica selección de 28 de sus mejores crónicas periodísticas y conferencias que contiene el citado texto.

Entiendo que se ha agotado esta edición y habrá interés en su reedición.

Este es un póstumo legado de una parte importante de la vasta investigación y escritos de nuestra rica historia regional, gracias a esta feliz iniciativa, la rescató del olvido, afortunadamente tuvo positiva acogida del público lector y estudiosos de nuestra historia.

Quienes muy modestamente procuramos recrear parte de la historia regional, nos reconocemos agradecidos tributarios de quienes nos han antecedido en esta apasionante disciplina y vocación en la región. Nuestro reconocimiento permanente para José Joaquín Vallejo (Jotabeché), Carlos María Sayago, Luis Joaquín Morales Oyarzún, Juan Ramos Alvarez, Pedro Pablo Figueira, Román Fritis, Naveas Echiburú y otros.

El profesor Eduardo Naveas falleció, en la capital en 1979, después de trece años de su deceso, trasladaron sus restos a su terreno, al que consagró con compromiso y afecto su apostolado docente, investigación y difusión histórica, en esa oportunidad la comunidad estudiantil, sus colegas, amigos y familiares le rindieron merecido y póstumo homenaje de recordación.

Una de las calles de la Villa "Magisterio" de esta comuna lleva el nombre de Eduardo Naveas Echiburú, nuestro reconocimiento a las autoridades municipales de la localidad que honran la memoria de sus hijos más preclaros, como es el caso de este personaje y otros que debe perpetuar la posteridad.

La recién constituida filial copiapina de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía tiene como una de las tareas de su programa recordar y exaltar el ejemplo y obra de egregias figuras de la región, en sus variadas disciplina y quehaceres de bien público, del pasado y del presente.

Eduardo Naveas Echiburú [artículo] Oriel Alvarez G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Eduardo Naveas Echiburú [artículo] Oriel Alvarez G. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile